	 Нормы ударения

	Правила и приёмы, помогающие избежать ошибки
	Примеры

	 Имя существительное

	1. Установите аналогию с однокоренным словом.
	а) дОговор или договОр? 
Дог…в…р – приговОр, поговОрка, наговОр, уговОр и т.д. (искл. зАговор). Следовательно, договОр.
б) нефтепрОвод или нефтепровОд?
Нефтепр…в…д – водопровОд, провОдит, (воду, нефть, газ, бензин), газопровОд, воздухопровОд и т.д. Значит, нефтепровОд.
в) ПротокОл или прОтокол?
(ОрехокОл, дырокОл; значит, протокОл). 

	2. Правильно склоняйте существительное.
	Нет (чего?) простЫнь (не простыней!), грАбель (не граблЕй!) и т.д.

	3. В одно- или двусложных словах во всех падежах ударение ставится на окончании.
	БинтА, блинА, жезлА, ломтЯ, фитилЯ, и т.д.

	4. В большинстве заимствованных слов ударение на последнем слоге.
	КвартАл, коклЮш, экспЕрт, жалюзИ, партЕр.

	 Краткие формы имени прилагательного

	5. Многие краткие формы прилагательных (без суффиксов или с суффиксами -К-, -Л-, -Н-, -ОК-) имеют ударение на первом слоге основы (кроме формы единственного числа женского рода, в которой ударение на окончании).
	ПрАв, правА, прАво, прАвы; врЕден, вреднА, врЕдно, врЕдны и т.д. 

	6. Если в форме краткого прилагательного ударение падает на окончание, то в сравнительной степени ударение падает на суффикс -ЕЕ. Если же ударение в краткой форме женского рода сохраняется на основе, то и в сравнительной степени оно тоже падает на основу.
	НежнА – нежнЕе, светлА – светлЕе, но красИва – КрасИвее, питАтельна – питАтельнее.

	 Глаголы в форме прошедшего времени и краткие причастия

	7. Имеют ударения на основе во всех формах (кроме формы единственного числа женского рода, в которой ударение на окончании).
	Дал, далА, дАло, дАли; пОнял, понялА, пОняло, пОняли; нАчат, начатА, нАчато, нАчаты;прОдан, проданА, прОдано, прОданы.

	8. У значительной части глаголов на -ИРОВАТЬ ударение падает на гласный звук А в суффиксе.
	ГравировАть, гримировАть, пломбировАть, премировАть.

	 Обратите внимание!

	9. Иногда предлог (чаще всего НА, ЗА, ПОД, ПО, ИЗ, БЕЗ) принимает на себя ударение, и тогда следующее за ним существительное оказывается безударным.
	ПО морю, ИЗ дому, БЕЗ толку, ДО ночи и т.п.

	10. В словах с частью – лОгия ударным всегда является корень.
	КардиолОгия, метеоролОгия.

	11. В словах с частью -ГРАФИЯ ударным всегда является корень -ГРАФ.
	ДемогрАфия, картогрАфия. 


Фонетика. Орфография

О – Е (Ё) в корнях после шипящих 

	Ё (под ударением)
	шёлк – шелка 
зачёт – вычет
щёголь – щеголять
шёпот – шептать

	О (без ударения) в заимствованных словах
	жокей, жолнер, жонглёр, шовинизм, шоколад, шоссе, шофёр, Шотландия

	Исключения:
	крыжовник, изжога, шорох, зажор, жом, трущоба, трещотка, шов, шомпол


О – Е после шипящих и Ц в суффиксах и окончаниях существительных и прилагательных

	 
	О (под ударением)
	Е (без ударения)

	Суффикс
	речонка

бережок

камышовый

кумачовый
	реченька

кусочек

ключевой

плюшевый

ситцевый

	Окончание
	плечом

Кузьмичом

большому

деревцо
	зрелищем

Наташей

большему

деревце 

	 Запомните: в следующих словах есть двойные согласные:

	аббревиатура

агрессор

аннотация

апелляция

ассоциация

аттестат

баллотироваться

бестселлер

бюллетень

дискуссия

иллюзия

иммигрант
	интеллект

искусственный

коррупция

коллекция

колоссальный

комиссия

коммерция

коэффициент

оппозиция

оппонент

профессор

режиссер

	 Запомните: в следующих словах нет двойных согласных:

	алюминий

апартаменты

галерея

гостиная

гуманизм

дилетант

драма

имитация
	импресарио

искусный

карикатура

офис

продюсер

пьеса

ресурс

эмигрант


Гласные Ы и И после приставок

	 Ы
	 И

	После приставок, оканчивающихся на согласный:
играть – сыграть, отыграть
искать – подыскать, разыскать

Исключение: взимать
	1) после приставок МЕЖ-, СВЕРХ- :
межинститутский
сверхизысканный

2)после иноязычных приставок и частиц КОНТР-, ДЕЗ-,ТРАНС-, ПАН- :
контригра
дезинформация
панисламизм

3) в сложносокращённых словах (мединститут).


